

**PESAN DAKWAH DALAM NOVEL “O” KARYA EKA KURNIAWAN
(ANALISIS SEMIOTIK MODEL ROLAND BARTHES)**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar

Sarjana Sosial (S.Sos)



Oleh:

Agus Ahmad Fadlal

B91215078

Prodi Komunikasi dan Penyiaran Islam

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

UIN Sunan Ampel Surabaya

2019

telah berhasil menjadi manusia. Novel ini juga menceritakan berbagai tokoh lain yang bukan hanya monyet saja, namun manusia, hewan, dan benda mati yang mempunyai porsi sendiri di novel ini. Berlatar di tahun-tahun terakhir periode orde baru, novel ini banyak menjelaskan konflik sosial dan kehidupan yang tengah terjadi di ibukota Jakarta. Namun, novel ini tetap menampilkan nuansa agama islam didalamnya.

Novel O menarik untuk dijadikan objek penelitian sebab pada dasarnya novel yang bergenre semi fabel atau *animal farm* ini lebih banyak menceritakan tentang para tokohnya dengan konflik dan lika-liku kehidupan yang dialaminya masing-masing. Novel O ini bukan berlatar islam atau menonjolkan agama islam seperti tren novel islami saat ini, akan tetapi di dalam novel ini banyak mengandung pesan-pesan islami. Dilihat dari covernya pun, novel ini berjudul "O" yang jika dilihat sekilas pasti akan menimbulkan rasa penasaran. Buku ini selalu dihubungkan dengan buku Eka Kurniawan sebelumnya yakni Cantik itu Luka dan Lelaki Harimau yang isinya banyak menceritakan konflik sosial dan sindiran-sindiran pada pemerintahan orde baru. Adapun konten islam yang disuguhkan apa dengan apa adanya dan dengan perspektif masing-masing karakter novel. Bagaimana Islam saat itu digambarkan tetap diyakini meskipun dibarengi dengan berbagai permasalahan sosial, khususnya bagi rakyat kecil di pinggiran ibukota.

Sesuai dengan novel Eka Kurniawan kebanyakan yang ditujukan untuk para pembaca yang sensitif dengan tema politik, orde baru, ketidakadilan, sejarah dan kesadaran realitas kehidupan. Demikian pula novel O ini yang banyak mengandung unsur tersebut. Namun tidak seperti novel lainnya, Eka

masyarakat tersebut bisa berupa, antara lain, kondisi politik, ideologi negara, kondisi sosial, dan juga kondisi perekonomian masyarakat.

Latar belakang seorang pengarang terdiri atas biografi pengarang, kondisi psikologis pengarang, aliran sastra yang dimiliki penulis, dan minatnya terhadap sesuatu sangatlah mempengaruhi terbentuknya sebuah cerpen atau novel. Riwayat hidup sang penulis mempengaruhi jalan pikir penulis atau sudut pandang mereka tentang suatu. Faktor riwayat hidup ini mempengaruhi gaya bahasa dan genre khusus seorang penulis novel/cerpen. Kondisi psikologis merupakan mood atau motivasi seorang penulis ketika menulis cerita. Mood atau psikologis seorang penulis ikut mempengaruhi apa yang ada di dalam cerita mereka, misalnya jika mereka sedang sedih atau gembira mereka akan membuat suatu cerita sedih atau gembira pula. Aliran sastra merupakan “agama” bagi seorang penulis dan setiap penulis memiliki aliran sastra yang berbeda-beda. Hal ini sangat mempengaruhi gaya penulisan dan genre cerita yang biasa diusung oleh sang penulis di dalam karya-karyanya. Nilai-nilai yang terkandung di dalam cerpen/novel, seperti nilai agama, nilai sosial, nilai moral, dan nilai budaya, turut menentukan arah karya penulis.

Dakwah dalam Novel O Karya Eka Kurniawan (Analisis Semiotik Roland Barthes). Beberapa penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini yang juga penulis gunakan untuk bahan referensi atau perbandingan, diantaranya:

1. Penelitian dari Febrianto Al Qossam, mahasiswa Prodi Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Dakwah dan Komunikasi, UIN Sunan Ampel Surabaya. Judul penelitiannya Pesan Dakwah dalam Novel (Analisis Semiotik Charles Sanders Peirce terhadap Novel Moga Bunda Disayang Allah Karya Darwis Tere Liye) pada tahun 2015.

Penelitian tersebut menggunakan pendekatan kualitatif non kuantitatif dengan jenis penelitian analisis semiotik model Charles Sanders Peirce. Fokus penelitiannya yakni mencari tahu bagaimana makna pesan dakwah dalam novel Moga Bunda Disayang Allah karya Darwis Tere Liye.

Hasil penelitiannya yakni penulis menemukan bahwa pesan dakwah dalam novel tersebut meliputi tiga aspek. *Pertama*, aspek keimanan yang memuat tentang takdir Allah SWT. *Kedua*, aspek akhlak karimah yang memuat tentang sabar. *Ketiga*, aspek syariah yang memuat tentang ibadah seseorang di waktu malam hari. Menurut Febrianto, unsur pesan dakwah yang paling dominan dalam novel adalah unsur akidahnya, dimana menjelaskan tentang keimanan seseorang dan percaya akan takdir yang diberikan Allah SWT.

Ada persamaan penelitian Febrianto Al Qossam dengan penelitian penulis. Perbedaan dan persamaan tersebut dapat diringkas dalam tabel berikut ini:

lainnya. Ada juga karakter cerita dari benda mati seperti revolver dan kaleng sarden.

Berbagai karakter tersebut memiliki kisahnya masing-masing namun tetap berkaitan satu sama lain. Dengan penataan alur yang non linier, Eka mengajak pembaca untuk menemukan potongan-potongan *puzzle* sehingga bisa menemukan klimaks keseluruhan cerita.

O percaya dengan cara meniru tingkah laku manusia suatu saat ia akan benar-benar berubah menjadi manusia. Berbekal kepercayaan itu ia bergabung dengan topeng monyet milik Betalumur, dan O tak pernah mau lari dari sang pawang topeng monyet itu meskipun ia harus mendapat siksaan tiap hari. Harapan O cuma satu: pada suatu pagi ia akan terbangun sebagai sesosok manusia, lalu menemui Entang Kosasih yang kini sudah menjadi kaisar dangdut lantas hidup bahagia selamanya. Impian itu sering diceritakannya kepada si kirik, anjing kecil yang selalu menahan tawa agar tak menyinggung perasaan sahabatnya. Bagi si Kirik, apa yang diyakini O tak lebih dari kekonyolan.

Tapi O tak sendirian. Sembari mengikuti perjalanan O, pembaca diajak menelusuri kisah dari tokoh-tokoh lain. Ada Betalumur, si pawang yang selalu mengosongkan uang hasil pertunjukan dari kaleng sarden untuk membeli bir oplosan. Pada malam-malam setelah pulang dari pertunjukan, Ia akan menumpahkan bir oplosan ke dalam ember, menenggaknya sampai tandas sambil menyanyikan lagu-lagu Tomy J. Pisa dan menjadi pria paling sedih di

harus fokus dan menuntaskan hingga akhir untuk dapat menyatukan kepingan ceritanya.

Dalam bagian pengenalan situasi cerita (*exposition*), pengarang memperkenalkan para tokoh serta menata adegan dan hubungan antartokoh. Pengenalan situasi cerita dalam novel *O* diawali dengan kehidupan monyet-monyet di Rawa Kalong dan kisah cinta antara dua ekor monyet, O dan Entang Kosasih. Bagian pengungkapan peristiwa (*complication*) yakni disajikan peristiwa awal yang menimbulkan berbagai masalah, pertentangan, ataupun kesukaran-kesukaran bagi para tokohnya. Pengungkapan peristiwa dimulai dengan pernyataan Entang Kosasih untuk mengikuti jejak Armo Gundul yang berarti ia ingin menjadi manusia. Berikutnya menuju pada adanya konflik (*rising action*), yakni terjadinya peningkatan perhatian kegembiraan, kehebohan, ataupun keterlibatan berbagai situasi yang menyebabkan bertambahnya kesukaran tokoh. Dimulai dari peristiwa dimana Entang Kosasih berhasil membawa sebuah revolver milik seorang polisi bernama Sobar yang tengah berjaga di sekitar Rawa Kalong yang mana pada akhirnya ia membunuh kawan Sobar yang ikut berjaga disana yakni Joni Simbolon. Dan dimulailah kejar-kejaran antara Sobar dan Entang Kosasih hingga akhirnya peluru bersarang di badan Entang Kosasih. Ini adalah peristiwa awal dimana dalam cerita, O mempercayai bahwa Entang Kosasih telah berubah menjadi manusia sebab badannya tak ditemukan pasca penembakan itu.

kata rujukan yang digunakan dalam novel O yakni “dia”/ “ia” atau nama tokoh atau mereka (jamak). Selain itu, penulis dalam hal ini berada di luar cerita dan hanya mengisahkan tokoh-tokoh didalamnya dan peristiwa yang dialaminya. Ia seperti orang yang maha tahu tentang segala sesuatu yang ada pada diri tokoh yang diceritakan.

f. Amanat

Novel O mengandung banyak sekali pesan moral yang ingin disampaikan oleh pengarang kepada pembacanya. Diantaranya, *pertama* yakni kita sebagai seorang hamba dan seorang muslim harus senantiasa beriman kepada Allah SWT dan menunaikan kewajiban seperti melaksanakan salat lima waktu serta menjauhi larangan-Nya seperti mengkonsumsi makanan yang sudah jelas diharamkan dalam Islam. *Kedua*, setiap orang pasti memiliki masa lalu entah itu pahit atau manis. Jangan terus menerus menyesali atau hidup terkungkung dalam masa lalu sebab kehidupan terus berjalan dan kenyataan tidak dapat dinafikan. Oleh sebab itu, jadikan masa lalu pengalaman atau guru untuk menjalani masa depan yang lebih baik. *Ketiga*, roda kehidupan terus berputar. Terkadang kita ada di atas, terkadang di bawah. Oleh sebab itu, jika tertimpa suatu musibah atau hal yang tidak diinginkan, baiknya kita menerimanya dengan lapang dada dan tidak berputus asa. Kemudian introspeksi diri dan terus berusaha lebih baik.

	Gusti Allah.”	
6.	<p>Sepasang pemulung berhenti di depan mushala, dengan gerobak mereka. Hanya berisi karung kosong, sementara isinya telah berpindah tempat ke para pengepul.</p> <p>Mereka salat. Sejak bertemu kakatua itu, mereka selalu mengingatkan untuk selalu salat. Lima kali sehari. Kadangkadang ditambah salat malam, dan membaca Al-Quran beberapa halaman setelahnya.</p>	106
7.	<p>Syekh Asyhadie dikelilingi beberapa orang. Ia memegang satu buku, dan mengatakan sesuatu kepada orang-orang itu yang membuat dadanya bergemuruh: “Semua jawaban ada di buku ini.”</p> <p>Si Kakatua melongokkan kepalanya, untuk melihat Syekh itu lebih jelas. Dan Syekh mengatakan kembali hal itu.</p> <p>“Tanyakan segala hal yang mengganjal pikiranmu, aku akan tunjukkan jawabannya di sini.”</p> <p>“Jika kita tak menemukan jawabannya di sana?”</p> <p>“Allah memberi kita ini,” kata Syekh sambil menunjuk kepalanya, “Untuk membaca ayat-ayat yang lain.”</p> <p>Dan jawaban untuk pertanyaanku, mestinya ada di buku itu pula, pikir kakatua tiba-tiba.</p>	156
8.	<p>Pengajian Syekh Asyhadie pada dasarnya merupakan sederetan tanya-jawab antara murid-muridnya dan Syekh. Salah satu murid akan mengajukan satu pertanyaan, barangkali pertanyaan sederhana yang menyangkut hidupnya sehari-hari. Syekh akan menjawabnya dengan menyuruh murid-muridnya membuka buku yang mereka pegang, membaca satu ayat dari satu surat. Kadang-kadang ia menyuruh mereka membaca ayat lain. Ayat-ayat itu berhubungan dengan pertanyaan mereka, meskipun kadang-kadang hubungannya membingungkan. Jika itu terjadi, Syekh akan menjelaskan arti ayat itu dengan bahasa yang sederhana, konteksnya secara keseluruhan. Kadang-kadang ia menambahi penjelasannya dengan mengutip beberapa hadis Nabi, lain kali jika belum cukup, ia mengutip pula dari kitab-kitab yang ditulis para alim ulama terdahulu. Sering kali ia juga menceritakan dongeng atau sejarah masa lalu. Hingga akhirnya jawaban-jawaban tersebut memuaskan murid-muridnya, dan ia akan mengakhiri pengajiannya dengan kata-kata:</p> <p>“Semua kebenaran milik Allah. Semoga Allah mengampuni kelemahan dan kebodohan kita.”</p>	159
9.	<p>Saat itulah ia melihat seekor Kakatua, dan Kakatua itu kembali mengucapkan satu kutipan ayat. Itu ayat yang sering diucapkan Syekh. Al-Anam, ayat 106.</p> <p><i>Ikutilah apa yang telah diwahyukan kepadamu dari Tuhanmu.</i></p> <p>Si lelaki tua merinding, memandang si Kakatua dengan tatapan tak percaya.</p> <p>Sekali lagi, Si Kakatua mengutip ayat yang sama.</p> <p>“Mahabesar Allah,” gumam Syekh Asyhadie sambil mengusap wajahnya. “Burung, tak salah jika lembah ini bernama Nur Wahid. Ia tak hanya melimpahkan cahaya kepada manusia, tapi kepada semua makhluk. Allah telah melimpahkan cahaya itu kepadamu. Mahasuci Allah.”</p>	160
10.	<p>Telur-telurnya telah menetas, dan ia mengajari anak-anaknya untuk mengucapkan petikan-petikan ayat-ayat tersebut juga. Mereka tak sefasih dirinya, tapi ia yakin waktu akan membuat mereka lebih pintar. Untuk semua yang dilakukannya, Syekh Asyhadie sering membawakannya berbagai hadiah, terutama</p>	161-162

	buah-buahan berdaging segar dan tebal. Pepaya, pisang, semangka. Bahkan sesekali ia masih melihat Syekh bersujud lama sambil menangis. Itu saat-saat ia melupakan nasib buruknya diabaikan oleh kebanyakan burung di hutan itu.	
11.	Dengan wajah sedikit menahan amarah, ia menggedor-gedor pintu rumah di permukiman itu. Semua rumah ia datangi, ia gedor sampai seseorang membukakan pintu. Dan saat si pemilik rumah masih terpana melihatnya, ia akan berteriak kepada mereka: “Aku tak takut dengan apa pun yang kalian lakukan. Aku akan terus mengajak kalian ke jalan yang benar. Terus menggedor pintu kalian, sampai kalian melangkahkan kaki ke kamar mandi dan mengambil wudhu. Ngerti?”	163
12.	Kepada si pejantan, ia bilang telah menemukan jawaban dari pertanyaan yang menggagunya selama beberapa waktu itu. Si pejantan terkagum-kagum memandangnya, dan balik bertanya, dari mana ia memperoleh jawaban..... “Jadi apa kata si orang alim?” “Kita diciptakan oleh Yang Mahapencipta. Tujuan kita di dunia adalah untuk mengikuti apa pun yang diperintahkan Yang Mahapencipta, agar kita memperoleh jalan untuk kembali kepada Yang Mahapencipta. Sederhana.” Si pejantan terdiam, memicingkan matanya. Ia menggeleng. “Itu membingungkan. Siapa yang menciptakan Yang Mahapencipta? Di mana Yang Mahapencipta tinggal? Tidakkah kita bisa bercinta saja dan berhenti membicarakan hal-hal tak berguna seperti itu?” “Kita tak akan hidup dan mati sia-sia, Sobat. Ada kehidupan setelah kematian. Aku ingin mengajakmu mengikuti jalan ini, agar di kehidupan nanti, kita bisa tetap bersama dan berbahagia.” Dengan sabar Siti menjelaskan.	165-166
13.	“Kau mempermainkan agama, Sobar,” kata Kiai Makbul. Ia menggeleng-gelengkan kepala sambil memandang si polisi. Mereka teman lama. Jarang bertemu, tapi teman lama dan tetap berteman. “Aku cuma mau kawin, Kiai,” kata Sobar. “Kau ingin aku berbuat dosa? Meniduri perempuan yang tidak seharusnya kutiduri? Aku ingin melakukannya dengan benar.” “Kau tak perlu meniduri perempuan yang tidak boleh kau tiduri.” “Kiai,” kata Sobar. “Kau tak mengerti situasinya.”	169-170
14.Sri Astuti menikah dengan lelaki pilihan ayahnya. Kiai Sobirin kembali ke pesantren dan mati-matian melarang para santri membalaskan dendam kebutaannya kepada si juragan batik. Satu hal yang tak diketahui oleh santrisantri teman mereka adalah, di malam pernikahannya, Sri Astuti menitipkan pesan melalui Muhtarom, untuk disampaikan kepada Sobirin. Pesannya singkat saja: “Kekasihku, teruslah mengaji. Allah akan membuka jalan untuk kita.”	190-191
15.	Para tetua desa akhirnya memanggil seorang aulia. Orang bijak ini, sepanjang yang mereka dengar, sedang menyebarkan satu agama baru, dan ia sangat sakti. Mereka bahkan berjanji akan masuk ke agama itu, meyakini kemahatunggalan Gusti Allah, asalkan sang aulia bisa mengalahkan dan mengusir si dukun jahat. “Kalian tak perlu memeluk agamaku, jika kalian tak menginginkannya,”	225

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)		
... mereka selalu mengingatkan untuk selalu salat. Lima kali sehari. Kadang-kadang ditambah salat malam, dan membaca Al-Quran beberapa halaman setelahnya.	Antara suami maupun istri sama-sama saling mengingatkan untuk melaksanakan salat wajib lima kali sehari. Terkadang mereka juga menambah dengan ibadah sunah seperti salat malam dan membaca Al-Quran.		
Denotasi	Konotasi	Mitos	
Salat lima waktu merupakan kewajiban bagi umat muslim yang tidak boleh ditinggalkan. Selain itu, terdapat pula ibadah lain yang sangat dianjurkan untuk dikerjakan seperti salat malam dan membaca Al-Quran. Antara sang suami dan istri tersebut berkomitmen untuk terus saling mengingatkan dan melaksanakan kewajiban mereka sebagai umat muslim yakni melaksanakan salat lima kali sehari. Selain itu, terkadang mereka juga mengerjakan ibadah sunah seperti salat malam dan membaca Al-Quran.	Orang Islam tidak boleh meninggalkan kewajiban salat dan berkewajiban saling mengingatkan dalam kebaikan.	Allah tidak menciptakan jin dan manusia melainkan supaya mereka menyembah kepada-Nya.	

Tabel 4.7.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 6

Dialog diatas menunjukkan perubahan yang terjadi pada Ma Kungkung dan Mat Angin setelah bertemu dengan si burung Kakatua.. Mereka sadar bahwa bahwa Allah SWT telah memperingatkan mereka lewat si Kakatua tersebut. Mereka yang sebelumnya tidak melaksanakan salat, perlahan mulai membenahi diri dan berkomitmen untuk saling mengingatkan dan melaksanakan salat lima waktu serta ibadah sunah lainnya.

dalam buku yang dipegang syekh dan jika tidak menemukannya kita diberi sesuatu yang digambarkan syekh dengan menunjuk kepalanya untuk berpikir dan merenungkan ayat/tanda yang lain	melainkan secara konteks juga harus dipahami agar menemukan makna sebenarnya. Yakni dengan berijtihad menggunakan akal kita.	islam. Namun selain Al-Quran ada beberapa sumber rujukan yang bisa dipakai yakni Hadis, Ijma dan Qiyas.
---	--	---

Tabel 4.8.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 7

Tergambar dari dialog diatas, bahwa Syekh Asyhadie mencoba memancing beberapa orang yang mengelilinginya dengan menantang mereka untuk menanyakan apa saja dan dia berkata bahwa semua jawabannya ada dalam buku yang dibawa Syekh, yakni Al-Quran. Kemudian ada yang menyela dan berkata bagaimana jika jawabannya tak ada dalam Al-Quran. Sang Syekh pun menunjuk kepala sambil berkata bahwa kita diberi Allah akal untuk membaca ayat-ayat yang lain.

Makna konotasi dari dialog tersebut adalah janganlah kita memaknai sesuatu hanya dari yang tampak saja, seperti kita memahami Al-Quran berdasarkan teksnya belaka. Ada makna sebenarnya yang terkandung dalam setiap ayatnya. Dan mengharuskan kita untuk berijtihad atau bersungguh-sungguh dalam menafsirkannya. Maka salah satu fungsi Hadis, adalah untuk menjelaskan secara rinci apa yang termaktub di Al-Quran. Kemudian ada juga *Ijma'* yakni kesepakatan ulama terdahulu dalam menanggapi sesuatu yang tidak dijelaskan di Al-Quran dan Hadis, kemudian ada *Qiyas* yakni pengibaratan tentang sesuatu atau peristiwa yang terjadi zaman sekarang dikaitkan dengan peristiwa yang terjadi di zaman nabi untuk dicari persamaan hukumnya.

<p>ulama terdahulu. Sering kali ia juga menceritakan dongeng atau sejarah masa lalu. Hingga akhirnya jawaban-jawaban tersebut memuaskan murid-muridnya, dan ia akan mengakhiri pengajiannya dengan kata-kata: “Semua kebenaran milik Allah. Semoga Allah mengampuni kelemahan dan kebodohan kita.”</p>
h. 159

Tabel 4.9: Teks Pesan Dakwah 8

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)	
<p>Syekh akan menjelaskan arti ayat itu dengan bahasa yang sederhana, konteksnya secara keseluruhan. Kadang-kadang ia menambahi penjelasannya dengan mengutip beberapa hadis Nabi, lain kali jika belum cukup, ia mengutip pula dari kitab-kitab yang ditulis para alim ulama terdahulu. Sering kali ia juga menceritakan dongeng atau sejarah masa lalu. Hingga akhirnya jawaban-jawaban tersebut memuaskan murid-muridnya</p>	<p>Syekh memuaskan muridnya yang tidak paham akan makna suatu ayat dengan menjelaskan secara rinci makna tersebut dengan bahasa yang mudah dipahami, mengutip beberapa Hadis, mengutip kitab-kitab ulama terdahulu dan menceritakan kisah yang berhubungan dengan ayat tersebut sehingga muridnya menjadi paham.</p>	
Denotasi	Konotasi	Mitos
<p>Syekh memberikan penjelasan tentang suatu ayat bukan hanya dengan mengartikannya saja namun ia memberikan banyak contoh dan penjelasan lain dari berbagai sumber untuk memberikan pemahaman bagi muridnya.</p>	<p>Kita harus luwes dan mengikuti kemampuan dari orang yang ingin kita beri pemahaman, karena tingkat pemahaman manusia itu berbeda-beda.</p>	<p><i>“Serulah (manusia) kepada jalan Tuhanmu dengan hikmah dan pengajaran yang baik, dan berdebatlah dengan mereka dengan cara yang baik. Sesungguhnya Tuhanmu, Dialah yang lebih mengetahui siapa yang sesat dari jalan-Nya dan Dialah yang lebih mengetahui siapa yang mendapat petunjuk.”</i></p>

Tabel 4.9.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 8

Pada pesan dakwah diatas menjelaskan tentang bagaimana seorang Syekh menjelaskan makna dari suatu ayat Al-Quran dengan tidak mengartikannya saja, dia menjelaskan makna secara keseluruhan dengan

tapi ia yakin waktu akan membuat mereka lebih pintar. Untuk semua yang dilakukannya, Syekh Asyhadie sering membawakannya berbagai hadiah, terutama buah-buahan berdaging segar dan tebal. Pepaya, pisang, semangka. Bahkan sesekali ia masih melihat Syekh bersujud lama sambil menangis. Itu saat-saat ia melupakan nasib buruknya diabaikan oleh kebanyakan burung di hutan itu.
h. 161-162

Tabel 4.11: Teks Pesan Dakwah 10

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)	
Telur-telurnya telah menetas, dan ia mengajari anak-anaknya untuk mengucapkan petikan-petikan ayat-ayat tersebut juga. Mereka tak sefasih dirinya, tapi ia yakin waktu akan membuat mereka lebih pintar	Seorang ibu burung yang mengajari anak-anaknya untuk melantunkan ayat. namun belum bisa sefasih ibunya. Dan ibunya percaya kelak mereka akan bisa fasih.	
Denotasi	Konotasi	Mitos
Telur menetas adalah pertanda dari lahirnya anak dari hewan yang berkembang biak dengan cara bertelur. Ia mengajari anaknya potongan-potongan ayat. walaupun anak-anaknya tak bisa sefasih dirinya. Namun ia percaya dari waktu ke waktu anak-anaknya akan menjadi fasih.	Tugas orang tua yang paling pertama kepada anak adalah mengenalkan Allah kepada anak, dan cara orang tua mengajarkan kepada anaknya tidak boleh ditekan atau dipaksa harus bisa seketika itu juga, karena belajar membutuhkan proses.	Salah satu syarat mencari ilmu adalah memerlukan masa yang lama.

Tabel 4.11.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 10

Dialog diatas menunjukkan tentang seekor burung yang mengajari anaknya untuk melafalkan ayat Al-Quran. Walaupun anak-anaknya belum sefasih dirinya, namun sang ibu yakin bahwa kelak mereka akan dapat fasih dengan sendirinya jika terus belajar. Sang ibu tidak memaksakan kehendaknya bahwa mereka harus bisa seketika itu juga.

Makna konotasi dari dialog diatas yakni kita sebagai orang tua harus meneladani apa yang dilakukan ibu burung tersebut. Sebisa mungkin orang tua dapat menjadi guru pertama yang mengenalkan Allah pada anak-

kalian ke jalan yang benar. Terus menggedor pintu kalian, sampai kalian melangkahakan kaki ke kamar mandi dan mengambil wudhu. Ngerti?”
h. 163

Tabel 4.12: Teks Pesan Dakwah 11

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)	
“Aku tak takut dengan apa pun yang kalian lakukan. Aku akan terus mengajak kalian ke jalan yang benar. Terus menggedor pintu kalian, sampai kalian melangkahakan kaki ke kamar mandi dan mengambil wudhu. Ngerti?”	Keteguhan hati yang dimiliki Syeh Asyhadie demi mengajak warga yang enggan menginjakkan kakinya untuk melaksanakn wudhu.	
Denotasi	Konotasi	Mitos
Syekh Asyhadie tidak takut dengan apa yang akan orang-orang perbuat terhadap dirinya. Ia akan senantiasa menunjukkan dan mengajak mereka ke jalan yang benar. Ia akan terus mendatangi orang-orang sampai mereka mau menjalankan kewajiban salat.	Seseorang yang gigih melakukan kewajiban berdakwah meski dirinyasadar akan akan menghadapi resiko terburuk sekalipun.	Melakukan dakwah wajib hukumnya bagi setiap umat islam sesuai dengan kemampuannya masing-masing.

Tabel 4.12.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 11

Dialog diatas menjelaskan ketidaktakutan Syekh Asyhadie dengan sesuatu yang yang akan orang-orang perbuat terhadap dirinya. Ia tetap akan berdakwah, mengajak dan menunjukkan mereka ke jalan yang benar, dengan mendatangi satu per satu rumah mereka sampai mereka mau untuk melaksanakan kewajiban salat lima waktu.

Syekh Asyhadie sangat sadar terhadap apa yang diperbuatnya dan resiko yang akan ia hadapi. Namun, hal itu tidak menyurutkannya untuk meninggalkan dakwah yang pada dasarnya memang menjadi suatu kewajiban bagi umat muslim.

<p>kembali kepada Yang Mahapencipta. Sederhana.” Si pejalan terdiam, memicingkan matanya. Ia menggeleng. “ Itu membingungkan. Siapa yang menciptakan Yang Mahapencipta? Di mana Yang Mahapencipta tinggal? Tidakkah kita bisa bercinta saja dan berhenti membicarakan hal-hal tak berguna seperti itu?” “ Kita tak akan hidup dan mati sia-sia, Sobat. Ada kehidupan setelah kematian. Aku ingin mengajakmu mengikuti jalan ini, agar di kehidupan nanti, kita bisa tetap bersama dan berbahagia.” Dengan sabar Siti menjelaskan.</p>
h. 165-166

Tabel 4.13: Teks Pesan Dakwah 12

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)	
Kita tak akan hidup dan mati sia-sia, Sobat. Ada kehidupan setelah kematian. Aku ingin mengajakmu mengikuti jalan ini, agar di kehidupan nanti, kita bisa tetap bersama dan berbahagia.	Hidup dan mati tidak sia-sia, setelah kita mati ada kehidupan lagi, di dunia tersebut kita dapat hidup bersama dan bahagia dengan orang yang kita cintai.	
Denotasi	Konotasi	Mitos
Sia-sia berarti percuma melakukan sesuatu, tidak ada untungnya. Kemudian setelah mati ada kehidupan menunjukkan kita tidak benar-benar mati melainkan ada kehidupan lain setelahnya. Mengikuti jalan ini adalah jalan yang paling benar untuk bisa hidup bahagia di kehidupan nanti.	Hidup jangan di sia-siakan dengan melakukan dosa dan hanya bersenang-senang, karena ada kehidupan di akhirat, dan kehidupan akhirat ada surga bagi orang-orang yang berkelakuan baik dan neraka bagi orang yang berkelakuan buruk.	Surga dan neraka merupakan tempat tinggal di kehidupan akhirat nanti.

Tabel 4.13.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 12

Dialog diatas menjelaskan tentang kehidupan dan kematian. Bahwa kehidupan tidak sia-sia, begitu juga dengan kematian. Setelah kematian datang ada kehidupan lagi yang bernama kehidupan akhirat. Dan untuk dapat bahagia di dunia akhirat tersebut syaratnya adalah berbuat baik dan mengikuti ajaran Islam.

Penanda (<i>Signifier</i>)	Petanda (<i>Signified</i>)	
Kekasihku, teruslah mengaji. Allah akan membuka jalan untuk kita.”	Ia (Sri Astuti) ingin menyampaikan kepada kekasihnya bahwa teruslah mengaji, karena Allah akan membuka jalan untuk mereka	
Denotasi	Konotasi	Mitos
Mereka akan mendapatkan jalan keluar dari setiap masalah jika kekasihnya tetap mengaji.	Jika ita tidak bisa mengatasi sesuatu masalah atau beban pikiran yang teramat banyak, maka kembalilah kepada yang maha pencipta, dekatkan diri kita melalui salat, puasa, dzikir, mengaji, atau ibadah lain yang membuat kita mengingat kepada-Nya.	“ <i>Bertaqwalah kamu kepada Allah maka Allah akan memberikan jalan keluar</i> ”.

Tabel 4.15.1: Peta Tanda Pesan Dakwah 14

Dialog tersebut menunjukkan tentang ketabahan sepasang kekasih yang terpaksa harus berpisah, dalam keadaan pasrah Sri Astuti menitipkan kata terakhirnya pada Sobirin. Yakni meminta kepada Sobirin untuk terus mengaji, dengan sobirin yang terus mengaji ia berharap Allah akan membukakan jalan keluar bagi mereka dan dapat dipersatukan kembali.

Makna konotasi dari dialog tersebut yakni sesulit apapun masalah yang kita hadapi, janganlah terlalu khawatir karena kita masih memiliki Allah. Kembalilah pada-Nya maka Allah akan membukakan jalan keluar untuk setiap masalah. Kita harus yakin dan menyandarkan semuanya pada Allah dan tentu saja tetap berusaha dengan sekuat tenaga.

Allah SWT dalam Al-Quran yang teracantum di QS. At-Talaq ayat 2:

seakan hidup dan memiliki pikiran. Novel “O” mengisahkan tentang seekor monyet bernama O yang berkeinginan untuk bisa berubah menjadi manusia karena ingin menyusul kekasihnya yang ia percayai sudah bereinkarnasi menjadi kaisar dangdut. Dalam perjalanannya untuk menggapai misinya, ia bertemu dengan berbagai macam tokoh yang juga memiliki kisah masing-masing namun masih tetap saling berkaitan.

Dari hasil penelitian yang dilakukan oleh penulis terhadap novel “O” menggunakan analisis semiotik Roland Barthes, penulis menemukan ketiga jenis pesan dakwah terkandung di dalamnya seperti yang disebutkan dalam Bab II, yakni pesan dakwah akidah, syariah, dan akhlak. Namun, pesan dakwah yang paling dominan dalam novel ini adalah pesan dakwah kategori syariah. Menurut Asmuni Syukir, Syariah dalam Islam berhubungan erat dengan amal lahir (nyata) dalam rangka menaati semua peraturan/ hukum Allah SWT guna mengatur hubungan antara manusia dengan Tuhannya dan mengatur pergaulan hidup antara sesama manusia. Pesan dakwah Syariah dalam novel ini diantaranya berisi tentang kewajiban salat lima waktu bagi umat muslim, larangan mengonsumsi makanan haram, menikah sesuai perintah agama, dan sebagainya.

- Ilaihi, Wahyu dkk. 2013. *Komunikasi Dakwah*. Surabaya: IAIN SA Press.
- Ismail, Syekh Ibrahim bin. 2016. *Syarah Ta'limul Muta'allim*. (- : Al Haramain.
- Kurniawan, Aep dkk. 2004. *Komunikasi & Penyiaran Islam*. Bandung: Benang Merah Press.
- Moleong, Lexy J. 2001. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Munir, M. 2009. *Metode Dakwah*. Jakarta: Kencana.
- Nasrun, Masri dan Sofian Hadi. 1989. *Metode Penelitian Survei*. Jakarta : LP3ES.
- Nursisto. 2000. *Ikhtisar Kesustraan Indonesia*. Yogyakarta: Adicita Karya Nusa.
- Purba, Antilan. 2012. *Sastra Indonesia Kontemporer*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Rasyid, Sulaiman. 1994. *Fiqh Islam (Hukum Fiqh Lengkap)*. Bandung: Sinar Baru Algensindo.
- Rizki, Juni Wati Sri. 2016. *Kepemilikan Media dan Ideologi Pemberitaan*. Yogyakarta: Deepublish.
- Rubba, Sheh Sulhawi. 2018. *Lajur dan Jalur Islamisasi di Bumi Pertiwi*. Surabaya: Jaudar Press.
- Rubba, Sheh Sulhawi. 2019. *Warna-warni Islamisasi Serpihan Sejarah Dakwah*. Surabaya: Jaudar Press.
- Sarwono, Jonathan. 2006. *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Sayuti, Husein. 1989. *Pengantar Metodologi Riset*. Jakarta: Fajar Agung.
- Sobur, Alex. 2012. *Analisis Teks Media*. Bandung, Remaja Rosdakarya.

